
 

ⅠⅠ  

ⅠⅠ  

 

 

 

 

 

 

  

      

            

   
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

蚕都くらぶ･ま～ゆは､地域で暮らす人びとがお互いに助け合って楽しく暮らすこ
とを目指しています。 

私たちは､この地域の豊かな自然や人びとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考
えます。 

その宝を活用することで､より豊かな地域と温もりのある人間関係を目指し、活動
しています。 

蚕都くらぶ･ま～ゆは､地域通貨｢ま～ゆ｣を使って人と地域をつないでいます。 

❖ 人と人との新しい関係が生まれます。 

❖ 自分の能力を再発見できます。 

❖ 人が活き活きすることで､地域が元気になります。 

 

俊篤 

啓峰 

わたしたちの願い  
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8月 11 日、一年で一番暑い時期の昼下がりに行われた、半年に一度の大モノ・コト交換市＝「楽市楽

座」です。 

お久しぶりの方や初めましての方など含め総勢 24 名が集い、つばめ君の司会で賑やかに始まりまし

た。 

 初めましての方ご紹介  

・春蚕（ハルサン）＝昨年 12 月にま～ゆのお仲間になった春蚕こと加藤茂春さん。別所温泉で喫茶店

兼雑貨のお店「ぶるるぢ」をオープン。中国語を勉強されているとのことで、中国語でご挨拶してくれ

ました。 

・ニワトリさん＝かっこうさんの息子さんで、この日はかっこ

うさんの送迎＆付き添いでま～ゆ市に参加。自宅の庭で

ニワトリを飼っているのでニックネームは「ニワトリ」に。 

8月のハッピーバースデイ  

辛口さん、かっとまん、けんちゃん、ニワトリさんの 4 名をお

祝いしました。87 歳の辛口さん、82 歳のかっとまんをはじ

め、男性ばかりが勢ぞろい。それぞれに一言ずつ語ってもら

いました。おめでとうございます  

インフォメーション  

♦「環境と平和のマルシェ」 の案内（ヒデさん） ♦高齢者介

護課主催で上田文化会館で講演会のお知らせ（ミーすけさん） ♦長野大学・田中教授への処分の不当

性を認める判決を求める要請書と、田中教授の裁判を支援する会への参加のお願い。（ケセラさん） ♦

「イタリア文化に触れよう、楽しもう」案内（アントさん） ♦生涯学習セミナー「幸せな人生の歩み方」講演

会（ヒデさん） ♦8月のほっこりカフェのお知らせ（あやちゃん） ♦シン・美魔女スナックのお知らせ（りえチ

ュン） 
 

 大モノ・コト交換市「楽市楽座」 
出店紹介  

おウチに眠っていたモノ、畑で採れた

お野菜、次の人へ…と行き場を待つ古

本たちがたくさん持ち寄られて、テーブ

ルいっぱいになりました。 

♢ヒデさん、ケセラさん、ごんべえさん

…読み終えた本 ♢春蚕…古本、雑貨 

♢ぶんちゃん…きゅうり、トマト、ゴー

ヤ、万能ねぎ、お手製の洋服 ♢しんこちゃん…飯山の実家からの花瓶、テディベア、絵本、カゴ ♢辛口

さん…水俣のお茶、紅茶、ほうじ茶 ♢ミーすけさん…梅漬け ♢ごんべえさん…いがちく粉、タマネギ    

♢西ちゃん…お皿、食器類 

のま～ゆ市
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お楽しみ会  

・バクちゃん『ゲーム』 

楽市楽座にはお楽しみのゲームが

つきもの！というわけで、江戸時代

に流行った判じ絵のクイズと、筒とボ

ールを使ったボウリング大会でみん

なを楽しませてくれました  

 

・都々平さん『落語』 

高座に見立てたステージに座布団とめくりも

用意して、落語「青菜」を披露してくれました。 

青菜が無いという

事を「鞍馬から牛若

丸が出でまして、その

名を九郎判官(喰ろう

てしまった)」。それに答えて「義経に(良しと)しておこう」という洒落たやり取り

で確認しあう大店
おおだな

の夫妻。 

それに感心した植木屋が真似てやってみるが…、うまくいかずチグハグな

結末を迎える。古典落語の難しい演目を見事に再現してくれました。 
  

・けんちゃん『怪談話』 

夏の風物詩 怪談話を

一話披露。ある大店の息

子の婚礼にまつわる話。

これぞ怖い話、という内

容でゾクッとしました。 

・あやちゃん『歌』 

夏をテーマにした新曲「夏なんて」を披露した後、

みんなで「うみ」「たなばたさま」を歌いました。 

 今回は半年に一度の楽市楽座、たくさんのモノとヒトが集まり、広い 3 階の大会議室が丁度良いサ

イズに感じるほど。ゲームや一芸もあり、お祭り感のあるま～ゆ市になりました。 

途中ハヤちゃんが冷たくひえたミニトマトを差し入れしてくれました。とっても美味しかったです。 

大人数で段取りも多い会をうまくまとめ、スムーズに進行してくれたつばめ君。お見事な司会でした、

お疲れ様でした！ あやちゃん 

 

 

 秋和ま～ゆ田んぼの秋祭り 

ごんべえ 

１０月７日晴天に恵まれて秋和ま～ゆ田んぼの稲刈

りハゼ掛けの秋祭りが終わりました。今年は１５人が参

加してくれ、３００坪の喜三郎米と１８０坪のもち米まで２

時間弱で済みました。Fuji さんとお孫さんの「こうしろ

うくん」も参加してくれ、手刈りで頑張ってくれました。 

今年は高温と日照りで、場所によっては水不足で立

ち枯れ被害が出たようですが、四阿山を水源とする神

川水系の我が堀越関用水は十分な水量があり、例年

通りの収穫になるでしょう。一週間後位には脱穀をし、精米をし、自慢の「喜三郎米」を味わってもらい

たいと思います。ご期待ください。 
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8 月20 日開催 

 

いがちくうどん＆天ぷら 

今回はごんべえさんのいがちく粉を使った手打ちうどんが主役！ 

前日から捏ねて寝かせて仕込んでくださった生地と、みんなの家には打ち

台とのし棒がセッティングされて準備万端！いざ！！ 

ベテランが揃うま〜ゆですが、うどんをのばして切る作業はみんなドギマギ

… 

ほっこりカフェ初参加の春
はる

蚕
さん

や、若

手メンバーのゆっきぃや

りえチュンも初体験。教え

てもらいながら切って茹

でて、氷水でしめて…完

成！！ 

ピーマン、かぼちゃ、に

んじん、かき揚げの天ぷら

も作り、みんなでいただき

ました!(^^)! 

いがちく粉のうど

んはモチモチ食感。

噛めば噛むほど味わ

いが広がり、とっても美味しかったです！ 

ごんべえさんには前日からの仕込みと、器具や道具を持

ち込んでの準備から調理、撤収まで…多大なご尽力をい

ただきました。本当にありがとうございました。  

 インフォメーション 

♢「環境と平和のマルシェ」の案内（ヒデさん） ♢今年もお豆腐の販売をします（都々平さん） ♢大豆畑の

草刈り呼びかけ（ごんべえさん） ♢田んぼの稲刈りは 10月 7日（土）です（ごんべえさん） 

 出店紹介 

♢辛口屋…水俣のお茶、紅茶、ほうじ茶♢春蚕…本（今回は表紙で選んで持ってきました） ♢じゅんちゃ

ん…梅漬け（塩分 10％で漬けた梅です） ♢ツキトモちゃん…お豆プリン（卵、乳製品を使っていない、に

がりでかためたお豆スイーツです） 

午後のお楽しみタイム 

午後の始まりは、ごんべえさんのお友達 いっちゃんコト市村光志さんの歌のご披

露から。大正時代に作られた季節ごとの雨を表した素敵な曲を、柔らかく伸びのあ

る声で歌っていただきました。 

お次はこの日がお誕生日のけんちゃんの時間。 

まずはお得意な怪談話を 3話、臨場感たっぷりに語ってくれました。 

怪談話といっても魔訶不思議な話が多かったですが、当事者の感情を演

技交じりの口調で聞いていると、その場面が脳裏に浮かんできてゾクッとし

ました。 

 続いて、けんちゃんのオススメ！ミニドラマの鑑賞会。 

『しろめし修行僧』の第 6 話。離れ離れだった親子が再会する感動的な会を

上映。コミカルな設定のユニークなドラマですが、言葉にしなくても母親の想

いと息子の想いが分かる、お互いの切なくも深い愛情が伝わる素敵なお話でした。 

最後に  毎回、内容を変え、違う顔ぶれで集まって過ごすほっこりカフェ。趣味趣向が違う人たちが誰かの

特技や興味のある事を、真剣に見て一緒に楽しむ。他にはない貴重な場所だなと、改めて感じました。 

あやちゃん 

会
報
の
綴
込
み
も
し
ま
し
た 
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9 月 10 日 開催 

 

 

モノコト交換 

♢辛口さん…水俣のお茶、紅茶、ほうじ茶 ♢あやちゃん…お料理に使えるフレッ

シュバジル 

9月のハッピーバースデイ 

9月 3日生まれのそだっち(写真右)、9月 19日生まれのゆ

っきぃ(写真中央)、9月 23日生まれのヒデさん(写真左)の

3人をお祝い。 

石けんが贈られ、それぞれ一言ずつ挨拶してくれました。 

おめでとうございます！ 

インフォメーション 

♢ま～ゆ田んぼの稲刈りは 10月 7日（土）です（ごんべえさん）♢「9月のほっこりカフェ」ご案内（西ちゃん＆あ

やちゃん）♢カフェまめけん+ 2周年記念モアラ LIVE 開催します（あやちゃん）♢お豆腐の販売をします（ミー

すけさん） 

 トークタイム 

9 月 21 日は国連が定めた国際平和デー（ピースデイ）。それにちなんで  

『それぞれの平和』というテーマでトークしました。 

戦争は絶対にしてはいけない、暴力を認めない…それぞれの平和への思い

を語っていきました。 

これまでたくさんの戦争や争いがありましたが、その悲惨な事実を学び知る

事で、戦争の愚かさを痛感し、二度と同じ惨劇を招いてはいけないと理解しつ

つも、なぜ人は戦争という行為を起こし繰り返すのか…？ 

現在も続いているロシアウクライナの情勢を見ると、虚しさ悲しさと共に疑問、そして怒りがこみあげて

きます。現地で暮らす人々が一日も早く平穏な暮らしに戻れるよう祈ること、それしかできない事にも無

力さを感じるばかりです。 

「平和」というと世界規模の大きなくくりで考えがちですが、「一番身近な夫婦や家族、隣近所の地域が

仲良く暮らす事が基本だと思う」とトットちゃんが話してくれましたが、その通りだなと思いました。 

身近な所が平和でなければ、そこから始まる社会全体の平和はあり得ない事です。 

美味しいご飯をおなかいっぱい食べて、ヒデさんの言う「あったかいお風呂に入ってあったかい布団に

入って眠れることが平和」という、日々の営みを慈しみ幸せと感じられる事。人と仲良く動物に優しく自然

を大切にする事…。そんな思想がみんなの根底にあれば、必然と争いなど起きないと思うのですが…。 

 「相手を許す事で次に進む一歩になる…」とりえチュンが語ってくれましたが、ヒデさんは最後にその

「相手を許す」という言葉が印象に残ったと話し、平和についてみなさんの話が聞けてとても良い機会に

なりました、とまとめてくれました。 

秋の歌 

信号を渡る時のメロディーでお馴染みの「故郷の空」と「ちいさい秋みつけた」を歌って解散しました。 

今回司会をしてくれたのは ゆっきぃ。場を明るく和ませつつ進行して、お誕生日なのに司会も務めると

いう初めての試みを、難なくこなしていました。お疲れ様でした。 あやちゃん 

 

 

 

 

 

 

  

 

のま～ゆ市
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9 月 18 日開催 

 

ようやく過ごしやすい季節になってきましたが、まだまだ日差しは強い… 

そだっちさんが井戸周りに日除けのタープを張ってくれたので、風が吹くと気

持ち良い空間に。野菜を切ったり煮炊きの準備もしやすく、作業がグンとはかど

りました。 

ランチはそうめん＆豚汁 

そうめんは竹を半分に割ったものを器にして盛り付け、ザルそ

うめんならぬ「竹そうめん」に。 

豚汁はお野菜いっぱいお肉もいっぱ

いの具だくさん！おかわりして、おなか

いっぱいいただきました(^^♪ 
   

GOKU（ゴク）さんの朗読 LIVE 

佐久市在住の詩人・朗読家のGOKUさんをお招きして今回で2回目の開催。 

今年、宮沢賢治の没後 90年、そして 9 月 21 日が命日という事から、宮沢賢

治の詩や童話作品を朗読してくれました。 

若くして亡くなった妹への詩『無声慟哭』より「永訣の朝」、童話『よだかの星』、

社会へのジレンマと厳しくも優しい教え子に送る詩『告別』などを披露。 

その他、リズミカルなテンポで詩を読む GOKU さんの真骨頂ともいうべきスタ

イルで朗読する自作の詩「土砂降る蝉」も披露。 

風でチリーンと鳴る風鈴の音も清々しく、良い雰囲気の朗読 LIVE となりました。 

ミニオープンマイク 

なんでも自由に表現できる場、という事で 3名がエントリー。 

最初はシゲさん。宮沢賢治の「雨ニモマケズ」を暗唱して朗読。次に岩手県大槌町に東日

本大震災のあと設置された風の電話ボックスをモデルにした絵本「かぜのでんわ」の読み聞

かせをしてくれました。 
 
2 番目は都々平さん。南北戦争時に南軍の兵士が作ったであろう詩「悩める

人々への銘」。この詩の朗読は、急な要望にも快く応じてくださったGOKUさん

が披露。 

慰めと感動を与えるこの詩は、全世界に広がっているそうです。 

続いて、永六輔 作詞の「生きているということは」という曲も歌ってくれまし

た。あやちゃんが伴奏で参加。ま〜ゆのみんなで歌えたらいいなぁとの思いも語

ってくれました。 
 
最後はあやちゃんが自作の曲「ストーリー」を演奏。19日がお誕生日のゆっきぃにサプライズでおめで

とうソングを披露しました。 
 
最後に初の試みだった「ミニオープンマイク」は、表現の面白さを発見できたり、また新たな広がりを感

じたり、とても有意義な企画になったなぁと思いました。 

ご協力いただきた皆さん、ありがとうございました！ 

あやちゃん
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№469竹切りの翁こと  

よろずやぶるるぢコンシェルジュ 春
はる

蚕
さん

こと 加藤茂春さん 
 

大学に再入学 

春蚕は昭和３３年生まれです。 

令和元年頃信大の人文学部３年生に編入学し

ました。６２歳の時でした。 

４０年程前、工学部系の大学を卒業して電気機

器メーカーに就職しました。 

松下幸之助さんがもてはやされ、「水道方式」と

いう蛇口をひねると水がじゃーじゃー出るように

日本中の人にいい製品を普及させようと頑張っ

ていた時代です。皆がハッピーを目指していまし

た。「僕も一生懸命働いていましたよ」。 
 

早期退職をする 

だんだんと４０歳、５０歳と年を取ってきたころ

「０円ケータイ」が出てきて、価値０円のものを作っ

ていたのかと仕事に対する情熱が覚めてきました。

ものづくりに誇りを持っていましたからなおさらで

した。 

電気機器メーカーを辞めて 1年か

ら 2年遊んでいました。そんな時、 

「大学に入学するまでに 7 年もか

かりましたよ」、理系だった人が文系

の哲学を勉強したかったのです。 

中国語を特に勉強しましたが中々

うまくいかず、3年に編入という手が

あるといろいろ調べて分かり、信大

の編入試験を受けました。受験者は

10 人くらいで若い人ばっかりでしたが、なんとか

合格で人文学部思想哲学科に入りました。 
 

上田市民エネルギー、自然エネルギー
共同設置推進機構、竹炭、そして里山 

春蚕は手塚に住んでいました。ご近所に合原さ

んがいて知り合いとなり彼に紹介されて、信大に

入学する前にUCE(上田市民エネルギー)とNECO(自

然エネルギー共同設置推進機構)で数年働きました。 

並行して、竹炭焼きの師匠（ま～ゆの吉田さん

のご主人）に弟子入りをしました。放置された竹藪

や荒れた里山が気にかかっていたのです。 

その頃、太陽光発電の機器の設置をする現場

で知り合った大工さんが野倉の人で、そこから里

山をきれいにしたいと活動されている古田先生と

つながりができて「ま～ゆ」を紹介されました。 
 

よろずや ぶるるぢ 

春蚕の別所温泉の店の名前で

す。去年の 12月に喫茶店を出しま

した。漢字で「不如楽之」、論語の中の言葉で    

中国語読みです。なにかを単に知っている人より、

それを好きだという人の方が良い、さらに言うと

それを楽しんでいる人にはなお及ばない、という

ような意味だそうです。 

場所はあいそめの湯の側、別所温泉駅前を右

側に進み、長谷川豆腐店の真ん前です。 

昭和にコンセプトを置き、３０・４０年代を中心に

レイアウトしてあります。昭和のころは隣近所が行

き来してお茶飲みなどしていた良き時代だった。

今はそれがないのでこの店で人との付き合いが

できる場所にしたいと考えています。 

年配の人、ちょっと働いている人、そ

んな人の憩いの場所にしたいと話され

ました。 

お客さんはまだまだ少ないです。 

インタビューしているとき、お一人お

客さんが見えましたが、「来月からちゃ

んと整備して始めるので」と断っていま

した。 
 

ま～ゆ 

ま～ゆに参加したのは古田先生に紹介され寿

限無に来て入りました。ま～ゆ市とほっこりカフェ

に 1 度ずつ出ました。ほっこりカフェでうどん打ち

体験がとっても楽しかったと話されました。若い

人がいてよかったとも。 

モノ・コト交換でメールを使ってふとんやテレビ

そして洗濯機を希望しました。すぐにごんべえさ

んをはじめ沢山の人が応じてくださり手に入れる

ことができて、とても感謝されていました。 

ミーすけ 記 

蕎麦処 いちや   №312 牧野隆彦 

● お食事代の 5％をまーゆでお使いください 

● 環境やお財布にもローインパクトな蕎麦屋を目指していま

す平日は予約制となっています  

※前日までにご予約頂いたお客様には一品サービスします 

上田市住吉1160 ℡25-1841／携帯080-5140-6689  

 

 

コロボックル  (西山) №381 殿下  
オーガニック・フェアトレードの自然食品を 
25 年にわたって自宅で扱っています 

代金の１０％分 ま～ゆが使えます 

上田市古里 699-6 □P ２台ほど可能 

Tel  0268-27-3903 



 

 

№469  よろずやぶるるぢ  コンシェルジュ春
はる

蚕
さん

 

ワタシのふるさとは上田からはるかはるか遠いアフリカです。ご先祖様の墓参りに行ったことは

まだありません。 

遠くて大変だね、と思いましたか？そう感じたあなた、あなたのふるさともアフリカなのですよ。 

驚きましたか。疑っているあなた、もう少しお付き合いください。 

ワタシ達人類はみんなヒト科ホモ属サピエンス種に属しているわけですが、その始まりは凡そ

250 万年前に遡ります。(因みに我々が地球と呼ぶ惑星が誕生したのは 46 億年程前ですね)当

時の親戚にはネアンデルタールくんもいましたが、生きながらえたのはホモサピエンスだけでした。   

その頃ご先祖様たちは、それこそ弱肉強食の環境でおとなしく生きていたらしいです。その後、   

火だとかコトバだとかを手に入れて徐々に勢力を伸ばして、この 1万年程はかなりでかい顔をして

威張っていますね。やりたい放題ですね。が、驕る平家は久しからず、と申します。この先どうなる

ことやら、少し心配です。自滅してサピエンス種が無くなる前に一度はアフリカへ行ってお墓参りし

たいです。   
参考図書 『サピエンス全史』 ユヴァル・ノア・ハラリ 著 

 

♫忘れがたきふるさと  №71 トットチャン  
私のふるさとは坂城町。武田信玄を唯一破った勇士 村上義清公誕生の地です。 

東西南北、山に囲まれ町の中心を千曲川が流れ、国道が走り、しなの鉄道が通っている。山裾

は浅いが、リンゴ園、水田、畑、工場、花や野菜ハウスが広がり豊かな自然に囲まれた文化、工業

の栄えた自慢の小さな町です。 

昔から交通の便に恵まれていたのか紙芝居、金魚売り、とっかん屋、十円店、皿売り、ガマの

油売りも来た。駅の隣の一角には遊郭があり当時はとても賑わったと聞いた。 

幼き頃、川や田んぼに行くと、メダカ、ドジョウ、タニシがたくさん取れた。秋にはイナゴ、きの

こ、アケビも子供でも結構取った。母は喜んで、タニシ、ドジョウ汁、きのこごはんをよく作ってく

れた。最高のごちそうだった。 

又我家ではヤギを飼っていたので、よく草取り乳しぼりを手伝った。あのヤギの感触は忘れな

い。このヤギが毎年春に 2 匹の子を生むのです。 生まれて間もなくすると妹達と子ヤギを山の

畑の急坂まで連れて行き、頂上より一気に駆け下りるスリル満点の遊びは楽しかった。 

しかしこのヤギも毎年売られてしまうのが辛かった。学校から帰って来るといないのだ。悲しか

った。末の妹は大声で泣き、私と妹は我慢してこらえた。親ヤギの目を見た。私は自分の部屋に

こもった。しばらく私達は元気がなかった。 

思い出は尽きないが、ふるさとはキラリと光る希望の原点だ。今日も昨日の続きの草を取って

いる。 

－７－ 

ま～ゆ会員にききました。 

〝ふるさと〟を語ってください
  



 

 

  №348  シゲさん 

ふるさとの訛りなつかし停車場の ひとご

みの中にそを聞きにゆく（石川啄木） 

私が大学浪人中に上野駅で目にした詩だ

った。 

その当時のことをたまに思い出す。ふる

さとを初めて離れ、一人で生活をはじめ、

夏休みや正月休みの時に上野駅をよく利

用したものだ。現在信越線は北陸新幹線と

なって、上野より東京が終着駅になった。そ

の当時は東日本の多くの終着駅は上野駅

だった。 

 今もたまに上野駅で降りることがあるが、

その時目にする記念モニュメントを見るた

びに苦しく寂しかったその当時を思い出

す。長野県はその当時それほど訛りはなか

ったと思うが、それでもふるさとの雰囲気を

感じられる上野駅にたま～に行ってみたく

なったものだ。実際には行けなかった。なん

か負け犬になってしまうように思えて。 

ふるさとは何もかも包み込んでくれるあ

りがたい存在だ。このふるさとを子孫に残

していくこと、そのためにできることは何だ

ろうと思う。 

 

№76 ぶんちゃん 

私がうまれ育った場所は、塩田の前山です。そこには、独鈷山のわき水があり水の神であった塩

野神社があります。その通りには流鏑馬
や ぶ さ め

が行われたと言う場所に鳥居があります。又、今では重要

文化財になっている中禅寺の薬師堂もあります。 

子供のころは、塩野神社で夏休みの体操をしたり、太鼓橋で鬼ごっこをしたり盆踊りをしました。

いつも仲良しのチャコちゃんと一緒でした。どうして子供のころはそんなに楽しかったでしょうか？

それが月日がたち、お互いにチャコちゃんも私も結婚をして疎遠になっていました。その間チャコち

ゃんは、男の子 2 人を生み、事情が有り離婚をしました。子供 2 人を引き取りたくさんの苦労があ

ったでしょう。癌を患い 69歳で逝ってしまいました。前山の実家のお墓に眠っています。 

私は、実家の父母のお墓参りにいくたびに、チャコちゃんのお墓にも手をあわせます。 

いつまでもあの笑顔をわすれないよ。いつまでもいつまでも心の中では生きているよ。 

 

ふるさと“奈川„ №112  芽生 

“奈川„生まれ、そして私を育ててくれた村で
す。 

年齢のせいか、夜寝る前に今は亡き家族との

生活等をあれこれ思い出しています。 

養蚕と炭焼や薪などを生業とし、ほとんど自給

自足の山奥の小さな村。蕎麦やきびを育て、川か

ら水を引き水車で石臼を回し蕎麦粉に。母は毎

朝蕎麦焼き餅を囲炉裏で作り、家族皆で朝飯

に。山菜は蕨
わらび

・独活
う ど

・蕗
ふき

等種類も量もいっぱい。

冬に備え塩漬けや干したり。 

味噌炊きは近所で寄り合い大きな味噌玉を棚

に並べて置いて仕込みました。醤油も自家製。 

山の神・水の神を祀り、川にオシッコをすると

目がつぶれると言われ、自然を敬い自然と共に

暮らしてきた奈川村。牛や鶏も母屋続きの小屋

で一緒に暮らしていました。 

冬は雪が深く私は毎年しもやけが酷く大変で

した。母が大きな木のたらいに熱湯と囲炉裏の灰

を混ぜ赤く腫れた私の足を入れてくれました。そ

れでも真っ白に積もった畑の雪の上を歩いて自

分の道を作るのは楽しい事でした。 

末っ子の私も家族の一人として当てにされ、厳

しい生活の中でも囲炉裏のまわりで皆で食べ、

笑い、仕事した事は私の宝。 

｢最近聞いた様子では、高齢化や転居などで

限界集落に。実家は何とか甥家族が守っていま

すが…。どうなっていくのでしょう。｣ 

それでも私の心の奈川は、次々たくさんの事

を思い出させてくれる。夢のよう。   

－８－ 

  



 

 

ふるさと №55 ミーすけ 

私の故郷は道が行き止まりの山間の小さな部落です。 

親は養蚕を生活の糧として働いていました。桑切りに、お蚕の桑くれに忙

しく子供の面倒など見ていられません。そこで夏休みとなると子供たちは朝

早くから公民館に集まり夏休みの宿題をします。中学生のお兄さんたちが

監督です。わからないところは教えてもらえます。6 時 30 分になるとラジオ

に合わせてみんなでラジオ体操をやって家に帰ります。 

遊び過ぎて宿題がたまってしまうなんてことはありませんでした。 

村には共有林というのがあって、小学校に入学する子供にランドセルを贈る行事もありました。 

小学生全員が公民館に集まり、小学校 1年生から６年生までノートや鉛筆などもらいました。 

これは青年団がかかわっていて、上田の町までランドセルの買い物に行きました。楽しい行事でし

た。 

子供たちは村の人に大事にされていたんだなと今思い返してみて懐かしくなります。 

 

♫ふるさとのうた♫ №426  ハヤチャン 

1、故郷の歌なつかしい歌遠く離れては静かに想う 

2、故郷の山故郷の川幼き頃がまぶたに浮かぶ 

3、故郷の歌一緒に歌ったあの子はもう幾つになっただろ 

4、重い荷物を肩に担いで辛いと言っては泣いた野良仕事 

5、夕焼け空に虫の音聞いてクワを担いだ父母の姿 

6、故郷の歌懐かしい歌遠く離れては静かに想う 
 

今回のテーマで浮かんだ曲です。 

故郷を離れ長野市で新婚生活。長屋のお隣の、単身赴任

50 才くらいの男性。夕飯にお呼びすると、好きなお酒の後、

この歌をよく口ずさんでいたのを思い出しました。 

長野市を離れてからは、年賀状のやりとりくらい、その後そ

れも途絶えましたが。 

当時、全く知らない歌でしたが、とてもじいーっとくる歌で、

自然と片隅に残り、こうして思い出しました。 

でも、歌詞は一部あやふやで、今回調べてみたら、ジュン

池内、作詞作曲とありました。 

今回のテーマがなければ、調べなかった曲ですが、こうして

みると、自分の故郷や父母の姿、当時の A さんのことを懐か

しく思い出し、じいんときました。 

向こう三軒両隣 №50 都々平 

生まれてから２６年間住んでい

たのは袋町に隣接した海野町の

裏通りです。半世紀過ぎた現在は

夜の街と変容していますが当時は

隣にバーがあっただけで、主に民

家が軒を連ねており、近所付き合

いは濃密なものでした。「味噌が

切れたから少し譲って…」というよ

うに。 

私の家は商家でしたが電話が

引けてなくてお向こうのお宅に(呼

び出し電話といって)お世話にな

りましたが、金持ちと貧乏家とのイ

ザコザのようなものはなかったと

思います。 

また、その当時はプライバシー

なんてことが意識になく、夏は外

の戸を開けっぱなしで暮らしてい

たものですから、(放送はNHKラ

ジオだけの時代) “三つの歌„や

“お父さんはお人よし„を聴いて大

笑いする声が近所中に響いたも

のでした。 

現在、あのようなご近所ってあ

るのかな？と考えます。例えてい

えばマンションです。あの環境で

生まれ育った人たちにコミュニテ

ィの意識が芽生えるのだろうか？

他人事ながら心配してしまいま

す。 

145号のテーマは 
〝お薦めの○○〟です。 

｢ラーメンだったら○○亭｣とか、｢これ(本)読まなかったら

一生損するよ｣とか、｢たくあんを漬けるコツはこれ｣とか、

｢パソコン(スマホ)で困ったら YouTube の○○で解決｣

とか、｢カビにならないお餅の保存法はこれ｣とか、｢E テレ

見てる？これ面白いよ｣とか……誰かに教えてやりたいお

薦めをドンドン出してください。 

４００字程度で、11月 20日までにお願いします。 

－９－ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  



 

 

№136  にゃんこ先生 

（文中、すべての「故郷」は「ふるさと」と読んでください。） 

 中高生の頃から私は、唱歌「故郷」のように、故郷を無条件に美化し、礼賛を強要してくるも

のが嫌いでした。だからと言って、上田が嫌いだったわけではないのですが、早く上田を出て東

京で一人暮らしをしたいと思っていました。名画座と情報にあふれた東京はそれほど魅力的だ

ったのです。 

晴れて大学に入って東京で一人暮らしを楽しんでいたある時、大学のゼミで

雑談中、教授が室生犀星の「ふるさとは遠きにありておもふもの」という言葉を

ひいて言いました。故郷は遠くから思っているからいいのであって、実際に帰る

べきではないという意味ですから、故郷への追慕の情ではなく憎悪なんです、

と。目から鱗が落ちました。あ、そうなんだ、故郷はそんなにいいものじゃないっ

て言っちゃってもいいんだ、と呪縛から解放されたみたいに、気が楽になりまし

た。 

２４年前に、上田にＵターンしました。もう別の土地で暮らす気はありません。唱歌「故郷」への

抵抗もほぼなくなりました。でも、ここではない別の故郷が欲しい気がするのです。お盆や正月

にはそこへ帰省したいのです。そして生き生きとしていた頃の母に、私の大好きな茄子フライを

作って迎えて欲しいのです。過去への帰省かもしれません。 
 

（犀星の詩は「そして悲しくおもふもの」と続いていきます。大学生の頃は、犀星の生い立ちを

全く知りませんでした。詩のタイトル「小景異情」にも表れているように、この時の彼の心情は、な

んとも収まりのつかないざわざわしたものだったことでしょう。） 

日本人の心のふるさと №441  そだっち 

ふるさとと言えば、まず連想するのは出身地のことですが、僕は食べ物を思い浮かべます。 

普段は、どちらかと言えば米よりパンや麺類派ですが、前の会社では社員旅行が海外だっ

たため、しばらく日本食が食べられなくなり、その度に無性にご飯が恋しくなりました 笑 

もちろん、現地のメニューもご飯があるのですが、米の種類が違うの

で、固い・パサパサする・香りがない等、いつも食べている日本の米と

は全然違って、あまり美味しくなかったのです。 

そうすると、日本のごはんの良さを再認識して 5 泊 6 日の旅行で

も、やたらご飯を食べたくなりました。 

日本人には、炊きたてのご飯の色つや、香りがDNAレベルで刷り込

まれてるんじゃないかとさえ、思えます。 
 

今年セ・リーグで最下位に低迷する中日ドラゴンズの立浪和義監督が、不振に陥ったある選

手をご飯の食べ過ぎが原因と考えて、白米禁止を言い渡したところ、不振を脱却し打ちまくっ

たので、これを広めようと他の選手・コーチ・スタッフにまで、試合前の食事会場にご飯を出さ

ないよう指示するという、令和の米騒動がありました (笑) 

抑えのエースである外国人投手が『なぜ、美味しくてパワーも出る素晴らしい日本の米を食

べさせないんだ！』と激怒して、過酷なポジションであるピッチャーにだけご飯が食べられるよ

うになったというオチが…。他の選手と、とばっちりを喰らったコーチ・スタッフの皆さんに同情

を禁じ得ませんでした。 

外国人選手も好んで食べている、日本のお米・ごはんは世界に誇れる食材であり、日本人

の心のふるさととして、これからも作って頂いた農家の方々に感謝しながら、美味しく食べてい

きたいと思います。 

－10－ 

 

  



 

 

－１１－ 

中国の学生に、映画〝もうひとつの明日へ〟の感想を書いてもらいました その 2 
 

 

 

蚕都くらぶま〜ゆへの手紙 

ドキュメンタリー「もうひとつの明日へ」を観て、心のそこから感動でいっぱ

いです。ま〜ゆのみなさんと話しあいたく、このような手紙を書きました。 

孟先生のドキュメンタリーでは、コミュニティ活動、地域通貨、皆さんのお家

などの生活風景が映し出され、その内容や皆さんのお話はとても心に響きました。 さまざまな人たちと接

してきて、人の価値は市場のお金だけで測れるものではなく、つまり資本市場では競争力がないものの、

もうひとつの価値を提供できるものでもあることと深く理解しています。蚕都くらぶま〜ゆと地域通貨の

存在は、そのようなものに相応する価値を「与え」、より多くの人々に温かさと共感をもたらすことができま

す。 これはお金の概念を再定義し、私たちは独自の通貨を作成でき、自分の価値を決定する権利がある

ことに気づきました。 

お互いに人生を分かち合い、良い人生を協力して送り、何度も協力・分かち合いながら絆を深めていく、

それが蚕都くらぶま〜ゆが他のコミュニティと違うところだと思います。 『エンデの遺言』という本が有名

になってから、日本でも多くの地域通貨が登場しましたが、そのほとんどは短命で終わりました。 システム

のデザインにいかに力を注いでも、そのような地域通貨の多くは長く続きません。 複雑で理屈っぽい理

論やシステムと比較して、人々の間の絆を維持するために時間とエネルギーを注ぐ価値があります。 なぜ

なら、地域通貨の存在意味は、コミュニティの人々のコミュニケーションを高め、みんなの居場所をつくる

ことにあるからです。 地域のみんなが一緒に生産に参加し、苦労して手に入れた収穫物を理解し、より大

切にしてくれるでしょう。 同時に、お互いに分かち合う過程で、誰もが自分のスキルを発揮したり、他の人

から新しいスキルを学んだりすることで、誰もが何かを得るという、物質的なものから精神的なものまで、  

一種の豊富な満足感を得ることができます。 

皆さんが蚕都くらぶま〜ゆで楽しそうに味噌を作り、畑を作り、古民家を改装し、唄を歌い、食事を楽

しむ姿を見て、羨ましい気持ちでいっぱいです。同時に、私の親友と家族にもこのような楽しみと笑いに

満ちたコミュニティで暮らしてほしいと願っています。 これから、コミュニティづくりの中でどんな課題があ

るか、そしてその課題をどのように解決するかなど、蚕都くらぶま〜ゆについてもっと学びたいと思ってい

ます。 このような学びは、コミュニティの平和と調和をより良く維持するのに効果的に役立つと思います。 

最後に、蚕都くらぶま〜ゆのみなさんが健康であることを祈り、さらなる交流を楽しみにしています。 

ルパン   

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

蚕都くらぶのみなさん： 

こんにちは。あなたたちのコミュニティ通貨とそれにまつわる物語を見て、とても感動しました。 この種

の通貨は、想像されている仮想通貨取引以上に予測不可能で温かい見どころをもたらす可能性があるこ

とに気づきました。 

例えば、ドキュメンタリーの中では、通帳がマイナスになっても地域通貨で取引できると述べていました。 

この記述を見て、地域通貨制度がもたらすものは、人と人との友情や互恵であることを実感しました。    

それはより純粋でリラックスした社会関係を感じさせ、おそらくそれは蚕都くらぶの皆さんを魅了し、コミ

ュニティが長く発展することができる理由かもしれません。 

ドキュメンタリーでは、コミュニティ自体が 地域通貨よりも成功していると述べられています。 また、こ

の映画を見て、地域通貨ま〜ゆがお年寄りから子供ま

で地域の人々を繋いでいることを実感しました。 地域

通貨ま〜ゆはいつか消えるかもしれませんが、あなた

のコミュニティが常に近くにリラックスして存在すること

を心から願っています。 

ティアン・シュウェン  

 

ソフト DeepL＋孟がん翻訳。 

甲田はきもの店      №39 甲田 

● ご利用金額の 10％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい 

● 靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます 

上田市中央4-6-24 

℡22-1272 
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ま〜ゆのみなさんへの手紙 

親愛なる皆様へ: 

こんにちは！ 私は湖南大学デザイン芸術学部大学院 1 年生の梁子玲です。 寒い雨の中、温かい

動画を拝見できてとても嬉しいです。 この映画を見て、地域通貨による一連のコミュニティ活動にとて

も感動しています。 中国では、急速な発展に伴い、人と人との距離はますます遠ざかり、狭い建物の

中で会って挨拶するという行為さえも減り、人間関係が徐々に希薄になってきていると感じております。 

しかし、これは本当に私たちが望んでいることなのでしょうか? 

現代社会はお金が支配しており、私たちはお金を追い求めることはあっても、お金とは何かについ

て考えることはほとんどありません。 お金のせいで何かを失ったことがありますか？ 映画を拝見して、 

地域通貨を学び、その広がりを持った活動が人々の心を刺激することが分かりました。 かつての暮ら

しでは、人から人への口伝承と実際の行動を通して暮らしの知恵を伝え、生活の原点を取り戻すこと

ができます。 これらはお金で測ることはできないものの、地域通貨を通せば交換されます。このことは、

急速な変化の中でスピードを緩め、機械化された道具にならないように、そして生活の原点を見つけ

るように、私たちにインスピレーションを与えます。 

映画の中の「子供たちはよく働き、大人たちはよく遊ぶ。」という言葉がとても好きで、将来は「本当

に遊べる」ようになるといいですね。 人生についてさらに考えさせられる映画をありがとうございまし

た。そして、人生の魅力を取り戻すために、今後中国でもそのようなライフデザインがもっと現れること

を楽しみにしています。 

健康と幸せを祈ります！ 

梁子玲  

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

蚕都くらぶの皆様 

こんにちは！ 

私は湖南大学デザイン芸術学院の大学院生です。孟先生のドキュメンタリーを通じて皆さんのこと

を知り、ドキュメンタリーを観てとても感動し、興奮しながらこの手紙を書きました。 

「お金は人によって作られるものだから、人によって変えることができる。」 本当の富とは何でしょう

か？ それは純粋に物質的な満足でしょうか？ 

改革開放を背景とした豊かな商品経済の中で、私たちは幼い頃から物質的な条件と物質的な生活

を追求して育てられました。終わりのない物質的豊さを追求するこのプロセスは、ライフスピードマシ

ンに燃料を追加し続けるプロセスのようなもので、私たちの人生のスピードはますます速くなります。    

周囲では、誰もが必死に追いついているように見えます。楽しさに満ちた大切なものの中でいくつか

のものは徐々に人々の視界から消え去っています。ますます加速する生活の中で、パーティーやコミ

ュニケーションの魅力が薄れ、祭りの味も薄れています。 

地域通貨を通じた、人と人との温かい助け合いのスローライフを見せてくれてありがとう。自分の人

生の本当の主人になるにはどうすればいいのか、改めて考えさせてくれたのはあなただった。実現可

能な道がこのドキュメンタリーから見えました。 

願い 

あなたたちの健康と、すべてが順調に進むことを祈って、手紙を終わらせていただきます。 

ゾウ・イーミン  
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ALPS処理水の海洋放出問題 
№130 建築よろず屋のヒデさん  

 
福島第一原発では、山側から海側に流れている

地下水が、原子炉建屋などに流れ込み、それが汚

染水となっています。その量は、「地下水バイパス」

と「サブドレン」の地下水の汲み上げにより 2014

年の 1 日約 470ton から 2022 年には 1 日約

90ton に減少したが、1 年間に約 3.3 万 ton の

汚染水が発生しています。 
 
福島第一原発の敷地には、2023 年 9 月時点

で処理水が約 134万 ton保管されているが、タン

クの限界は 137 万 ton です。これを理由に、

ALPS 処理水の海洋放出を東電が求めていまし

た。 
 
処理水には、トリチウム以外をほとんど取り除い

た ALPS 処理水約 39.9 万 ton、安全基準を満

たさない処理途上水約 93.2万 ton、セシウムとス

トロンチウムを取り除いたストロンチウム処理水約

0.8万 tonがあり、合計 133.9万 tonです。 
 
そして、2023年 8月 24日にALPS処理水の

海洋放出が、東電の安全基準（1,500Bq/ℓ）を満

たすまで希釈し、開始されました。しかし、ALPS

処理水にはトリチウムをはじめ炭素 14、ヨウ素

129，セシウム 137 など 10 種の放射性物質が含

まれており、生物濃縮が進む恐れがあります。特に

ヨウ素は生物にとっても必須なもので、生物は放

射性物質と気づかずにヨウ素 129（半減期 1570

万年）を取り込んでしまい、やがて人の甲状腺がん

を作ってしまいます。 
 

8月 25日付信濃毎日新聞の 1面トップの見出

しには「30 年完了」の文字が躍っていましたが、汚

染水は廃炉が完了するまで毎日発生し続けます。

仮に 30 年で完了するためには、これまでに溜まっ

た分と新たに発生した分を合わせて、毎年 4.5 万

ton＋3.3万 ton＝7.8万 tonを放出し続けなけ

ればなりません。 
 
海洋放出する 7.8万 ton は、すべて ALPS 処

理水でなければいけませんが、ALPS 処理水は 8

年間で 39.9 万 ton ですから、1 年間に約 5 万

ton しか処理できませんでした。 
 

ALPS 処理水の海洋放出をしないためには、石

油備蓄などに使われている約 10万ｍ3の大型タン

クに貯留する案と、アメリカのサバンナリバー核施

設の汚染水処分で用いられた、汚染水をセメント

と砂でモルタル化し、半地下の状態で保管する代

替案があります。 
 
昔、ソ連が放射性廃棄物を入れたドラム缶を海

洋投棄した映像を観たとき、なんて酷い国なんだ

と思いましたが、今、世界は日本をそういう目で

見ていることでしょう。 

 
 

 

 

 

  

⇦
民
ち
ゃ
ん
か
ら
送
ら
れ
て
き
た
メ
ッ
セ
ー
ジ
で
す 



 

 

－14－ 

動物たちの声になりたい その 53 №136 にゃんこ先生 
 
 

タイトルは「動物たちの声になりたい」ですが、

ちっとも声になれていない気がします。９月のま～

ゆ市でもそうでした。 

９月は国際平和デーがあることから「それぞれ

の平和」といテーマで全員に発言の機会が与えら

れました。 

私は何度も言っています。戦争は人間に対す

る最大の暴力、畜産は動物に対する最大の暴力

ということを。要するに、「肉食をしながら戦争反

対いうのってどうよ？」です。誰かひとりの胸にで

も届いているのでしょうか。それともスルーです

か？ １７日のほっこりカフェで豚汁を食べたとか

聞くとがっかりです。 

敵も愛する 
もう一つ、ま～ゆ市で話したことがあります。 

家族や友人や恋人みたいな好きな相手にやさ

しくするのは当たり前、誰にでもで

きることです。もちろんそれ自体は

わるいことではありません。ただ、

それが執着となったら暴力につな

がりかねないことは覚えておくべき

でしょう。 

好きな相手だけではなくて、味

方も敵も、どちらでもない人も、あらゆる命を愛し

尊重することが、平和につながるのです。そう意

識するだけでも違ってくると思うんです。 

ところで｢恋｣と｢愛｣の違いは 
同義に使われることも多いこの２つは、明確に

区別できるものではなく、重なっている部分もあ

るでしょう。私も日常会話においては、さほど意識

せずに使っています。でも、「恋」と「愛」はだいぶ

違うと思うのです。私の考えを以下に書いてみま

す。 

「恋」は、執着であり、欲望です。恋の対象を通

して、実は一番好きなのは自分自身なのです。  

私だけを好きでいて欲しい、ずっと一緒にいたい、

などの自分の欲求がかなえられない時、恋は大

変苦しいものになります。自分の思い通りになら

ない相手を束縛したり、ひいては殺してしまったり

します。 

また、恋の対象は見知っている相手です。直接

知っている相手もいれば、映像や音声を通して間

接的に知った相手もいます。中には架空の存在

で実在しない相手に恋をする場合もありますね。 

 それに対して、「愛」の対象は無限です。見ず

知らずの相手も、生きものでないものも含まれま

す。そして、真に相手の幸せを願い、束縛すること

なく手放します。「私」は「無」となり、愛は「無限」

に広がります。恋は奪うものですが、愛は与える

ものです。与えても与えても、無限に湧き出てき

ます。苦しいことも、くたびれることも、裏切られる

こともありません。

心が愛で充ちている状態は、幸

せ以外のなにものでもないでしょ

う。私の手に入れたい幸せはそう

いう幸せです。したがって、ありと

あらゆる生き物を愛することが、

私の究極の目標です。あまりに遠

くにある大きく輝く目標です。 

さしあたってはその理想を頭の片隅に置いて、

日々こころがけ、折に触れて自分を顧みることが

目標という感じですね。 

 

日本は世界で一番！ 
採卵鶏を苦しめている国 

流通している卵の99％がバタリーケージ飼

育の鶏から生まれた卵です。玉子の年間消費

量はひとりあたり約 340 個で世界２位。来世

で採卵鶏に生まれてくるのなら、日本にだけは

生まれてこないほうがいいですよ。 

都市･建築工房 №130ヒデさん(竹内秀夫) 

● トラブルの多いリフォームだからこそ 

お任せください 

● 家のことなら何でもお気軽にご相談ください 

● 消費税分「ま～ゆ」が使えます 

上田市御所274 

℡28-7532 fax 28-8190 

街の気軽なマルチメディアショップ 

㈲ 伸和印刷   №57 中澤 

● ご利用金額の 10%まで「ま～ゆ」をお使いください 

● 今、流行りの自分史を作ってみませんか? 

● 会議資料作りに便利な、製本機能付き 

高速デジタルコピー機導入しました 

上田市国分１-７-12 

℡22-7710 Fax22-7718 



 

 

 

代 表 竹内秀夫  

ま～ゆ 連絡先  前田光俊 

 〒386-0041上田市 秋和  503-6 
  TEL 0268- 27-1230 

ホームページ 

http://mayu.lolipop.jp/santo/ 

蚕都くらぶ・ま～ゆで検索 

 

 会報に携わった人  
 

 編集長   前田光俊 

 記事  小林綾子 

 イラスト 竹内紀子(カット)  

市村俊篤
よしとく

・市村啓峰
たかみね

(表紙) 

 写真 前田光俊・竹内秀夫 

 校正  前田光俊・竹内紀子・前田美枝子・曽田充 

22周年       11 月 12 日(日) 
  会場 市民プラザ･ゆう  

今年も新型コロナウィルスの影響で、飲食は困難ですが、 ３密を避け感染予防を怠りなくした

上で、大いに歓談し楽しみましょう※  詳細は会報に同封したチラシをごらんください。 
  

 

第 13回 旧北国街道まち歩き 11 月 3 日（祝） 小雨決行

ヒデさんと北長野駅から牟礼駅まで約 10㎞の旧北国街道を歩きます。  

簡単な資料は用意しますが、道順、歴史など皆さんと意見交換しながら歩きましょう。 

1．集合：9：40 北長野駅    

     しなの鉄道 上田発 8：34⇒長野着 9：19、長野発 9：23⇒北長野着 9：29 

2．解散：15：00 ごろ しなの鉄道 牟礼駅前    

（参考）帰りは  牟礼駅発⇒ 長野着/発⇒   上田着  

 15：06    15：33/15：45    16：29  

 16：14    16：38/16：45    17：29 

3．持ち物：  マスク お弁当 飲み物 雨具など必要と思われるもの  

4．参加費：  300円（保険代を含む）  

当日の緊急連絡： ミーすけ 090-5820-2565 
 

 

 

 

 
 

11 月のほっこりカフェ
 

日(日) 昼 時 分から 

会場は  

申込期限 10 月 28 日（土）  

申込：miisuke3eco@yahoo.co.jp 

電話 27-1230  

氏名（本名で）電話番号、年齢をご連絡

下さい。  

歯ブラシをください №204かっこう(古川) 
● ホテルや旅館でサービスの 

歯ブラシ・石鹸・タオルをください 
●  1点につき  1ま～ゆお払いします 

上田市十人 74-17 

080-3417-3234 
ka3716jp@gmail.com 

 

都々平のつぶやき 

再エネルギー(太陽光や風力発電等)の拡大と節

電によってこの夏の猛暑でも電力不足にならなかっ

たのは喜ばしいことでした。 

ところが 4 月から６月にかけて全国の電力会社は

再エネの一時的な発電停止を１９４回も実施したと

共同通信が伝えました。九州電力では最大で 1回当

たり原発 3 基分に相当する抑制とか。なんという勿

体ないことを。 

国際大の橘川武郎学長が｢原発推進が再エネの

一段の普及を妨げている面もある。発電時にＣＯ２

を排出しないアンモニア、水素発電を拡大していく

方が再エネとの相性が良い｣と述べています。 

この面からも“原発は要らない„のです。総選挙で

は、そのことが分かっている候補に一票を投じたい

と思います。 

日(日) 時から 

会場は 


